

**ALONSO DE LA VERACRUZ EN LA UNIVERSIDAD DE SALAMANCA:
ENTRE EL TOMISMO DE VITORIA Y EL NOMINALISMO
DE MARTÍNEZ SILÍCEO**

El agustino Alonso de la Veracruz¹ fue, tal vez, el más destacado filósofo americano del siglo XVI. Nacido en la Península Ibérica, a principios de siglo, viajó a Nueva España, donde murió en 1584. En América escribió varias obras que le han merecido reconocimiento internacional como filósofo y como teólogo. En ellas se presenta como defensor de las Órdenes religiosas y de los indios americanos. Sus cursos de lógica, los primeros impresos en América, estaban dedicados a la recién fundada Universidad de México, donde enseñó Teología. En este trabajo revisaré la información disponible sobre el paso de fray Alonso de la Veracruz por la Universidad de Salamanca, a finales de la década de los años veinte del siglo XVI, cuando aun era seglar y se llamaba Alonso Gutiérrez.

Los primeros datos ciertos sobre la vida de fray Alonso de la Veracruz, que conocemos hasta ahora, son relativos a su paso por la Universidad de Salamanca. Todos los datos anteriores de la vida de fray Alonso están tomados básicamente de la biografía que de él hizo, hacia 1624, Juan de Grijalva en su *Crónica de la Orden de N. P. S. Agustín...*; como cualquier dato histórico, las informaciones proporcionadas por Grijalva deben ser confrontadas, para confirmar su veracidad; más aún las del cronista agustino, quien escribió un texto apologético y laudatorio. Sin embargo, no contamos con documen-

¹ Una versión similar de este texto fue presentada en el Simposio Internacional Fray Alonso de la Veracruz a 500 años de su nacimiento, realizado en la Universidad Nacional Autónoma de México, en junio de 2007.